

# La Almodaina

HORAS DE DESPACHO:  
Redacción: de 7 á 10 de la noche.  
Administración: desde las 8 de la mañana.

DIARIO DE NOTICIAS

## Un cañón monstruo

Las grandes fábricas de Krupp no son sólo famosas por el número de obreros que en ellas se ocupan, por la cantidad de acero producida y por los miles de toneladas de carbón que consumen, sino principalmente por una especialidad en la que ha adquirido el propietario Herr Alfred Krupp, renombre europeo: la construcción de cañones de todos los calibres imaginables, desde el diminuto cañón de montaña que se carga con facilidad sobre el lomo de una mula, hasta el cañón monstruo de 118 toneladas de peso que sirve para defender fortalezas y para artillar los más poderosos acorazados que surcan los mares.

El gobierno italiano que ya había encargado la construcción de estas terribles máquinas de guerra para sus barcos *Dandolo* y *Duilio*, ha querido tener el cañón de mayor tamaño conocido para defender el arsenal de Spezia.

Krupp se comprometió á fabricarlo en sus talleres de Essen, pero al consultar con los ingenieros se encontró con una dificultad casi insuperable.

El cañón sería fundido, los hornos y los artefactos eran suficientes para dejar la obra bien terminada; pero ¿de qué medios se valdrían para transportar la pieza desde el interior de Alemania, hasta el puerto de Spezia? Por una parte se temió que en determinadas secciones de la vía férrea, sobre todo en los terraplenes, cediera el piso bajo una carga tan enorme: por otra parte, la medición de los radios de los túneles en curva, imposibilitaba el paso del tren que condujese la monstruosa arma, porque sin poderlo evitar los extremos rozarían contra las paredes.

Comisionados técnicos del gobierno de Roma y de la fábrica de Krupp hicieron un viaje á través de las líneas de ferro-carriles que comunican directamente á Alemania con Italia; todo iba á pedir de boca, y el problema parecía resuelto; pero al llegar al túnel de San Gothardo, uno de los más atrevidos que se han perforado en el mundo, se convencieron de que pasando por él el cañón se exponían, no sólo á malograr la empresa, sino á destruir por mucho tiempo una línea de camino de hierro que ha costado cientos de vidas y miles de millones de francos.

Imagine lo que hubiera sido un descarrilamiento en medio de un túnel, producido por una masa tan enorme como la del cañón y el tren completo destinado á conducirlo: no sólo se habría interrumpido la circulación, sino que seguramente los desprendimientos de la obra de fábrica hubiesen inutilizado la línea por mucho tiempo.

Fue necesario, en presencia de tales inconvenientes, pensar en otra ruta y en otros medios de transporte.

Los ingenieros de la casa Krupp ofrecieron al gobierno italiano descargar y emplazar en Spezia el cañón, contratado; construyeron un tren expresamente para él, que partiría de los talleres de Essen y moriría en los muelles de Amberes; allí recibiría la carga un barco dispuesto de antemano, con escotillas de una abertura extraordinaria, y con esto no quedaban del problema sino los detalles de embarcaderos, grúas, etc., fáciles de resolver.

Este tren está formado por dos *trucks*, ó plataformas de acero de 75 pies ingleses de longitud. Cada una de estas plataformas tiene 16 ruedas, divididas por varios bastidores giratorios, á fin de que se adapten á las curvas de menor radio. Sin esta precaución el tren al salir de las rectas, hubiera separado los rails y destruido el camino.

La tracción se hizo mediante tres poderosas máquinas.

Todo salió según los cálculos de los ingenieros: la vía no sufrió desperfecto alguno, el embarque se hizo con facilidad, y á los pocos días, el cañón más enorme que se conoce estaba emplazado en una de las baterías del famoso arsenal italiano.

La pieza, como queda dicho, pesa 118 toneladas, es decir, 118.000 kilogramos; tiene 14 metros de longitud y su calibre es de 16 pulgadas inglesas. El ánima está rayada con 92 hendiduras espirales. Para formar idea de la carga que necesita esta arma, bastará decir que los proyectiles pesan cerca de 4.000 kilogramos, y que un disparo requiere nada menos que seis quintales de pólvora prismática. Estos proyectiles tendrán con tal carga una velocidad inicial de 600 metros por segundo y podrán hacer blanco á una distancia de tres leguas. Perforarían una plancha de acero de 36 pulgadas de espesor colocada á unos cuantos metros de la boca del cañón, y se calcula que padrían taladrar una

coraza también de acero, de 29 pulgadas, á media legua de distancia.

No hay barco que resista el choque de tamaños proyectiles: los más formidables hasta ahora construidos, el francés *Amiral Duperré*, y los ingleses *Benbow* y *Trafalgar*, tendrían que colocarse bastante lejos de ese cañón si no querían correr el riesgo de salir mal librados.

La fábrica de Krupp ha hecho saber al gobierno de Italia, que si esa pieza es pequeña, todavía tiene medios para construir otras mayores.

Con el pugilato establecido entre Armstrong y Krupp, nadie sabe á dónde se irá á parar. Armstrong fundió dos cañones de 110 toneladas cada uno para el acorazado *Benbow*; por el pronto se creyó que eran los más formidables del mundo. Poco después Krupp fabricaba uno de 118 toneladas.

A estas arrogancias contestará la industria inglesa con otras, y como los alemanes no querrán ser vencidos, resultará que el disparo de un cañón, causará tantos desastres como una guerra.

A este paso llegará día en que un proyectil acabe con un pueblo.

## Noticias

### Del Extranjero

Las Cámaras de la República Argentina acaban de establecer el servicio militar obligatorio.

Hasta ahora el ejército se componía, en tiempo de paz, de voluntarios y condenados por los tribunales. En tiempo de guerra se movilizaba la Guardia nacional.

El eminente violinista Sarasate, á quien tuvimos el gusto de oír en Palma hace poco tiempo, ha obtenido un señalado triunfo en Strassburgo y desde allí se dirigirá, acompañado de Mad. Berta Marx, á Pesti, Gratz, Trieste, Venecia y Viena.

Asegura *Le Figaro* que no pasarán muchos días sin que el Presidente de la República francesa saboree las delicias de un doble acontecimiento de familia, pues Maí, Carnot y su hija Mad. Canisset, se encuentran en estado interesante.

Según noticias de Nueva-York, el célebre electricista Mr. Edisson, promete que se ocupará en los tres próximos meses en el estudio de un aparato destinado á los sordos.

El día 23 salió una gran peregrinación de París para Roma.

El billete de ida y vuelta entre París y Roma, en segunda no cuesta más que cien francos.

Según un despacho que acaba de recibirse del Senegal, ha sido muerto el marabú Mamand Oulamine, principal enemigo de Francia.

La peregrinación española ha continuado su viaje sin novedad á través del Mediodía de Francia con dirección á Roma.

En la Ciudad Eterna comienza á notarse ya nueva animación con motivo de las fiestas del quincuagésimo aniversario de la ordenación sacerdotal del Papa.

Se cree que el número de romeros de los diferentes países será todavía mayor de lo que se había calculado.

En París está llamando mucho la atención un espectáculo nuevo: una pantomima náutica, *El carnaval de Venecia*, que se ejecuta en el nuevo circo de la rue Saint Honoré.

En un estanque de grandes dimensiones, lleno de barcas, gondolas, máscaras, músicas y cantores, penetra una comarsa de ingleses, compuesta de payasos que son arrojados al agua en medio de la mayor algazara, un *clown* se pasea en una navicilla tirada por dos pajarracos rarísimos, y por último, del fondo del agua surge una gran concha llena de mujeres vestidas, casi según la moda usada en el Paraíso terrenal.

El estudiante de Moscou que abofeteó al inspector de la Universidad ha sido condenado á servir tres años en el ejército en una compañía disciplinaria.

En vista del incremento considerable que toma la emigración italiana, particularmente á la América del Sur, el gobierno va á proponer energías medidas legislativas para contenerla.

En el espacio de medio año han emigrado de Italia más de cien mil personas.

Se han recibido despachos de San Petersburgo, los cuales, si bien desmienten el atentado contra el Czar, reconocen que reina grande agitación entre los estudiantes.

Añaden que el gobierno se ha visto obligado á adoptar severas medidas en los centros universitarios.

Se ha inaugurado recientemente en Odessa un teatro monumental que ha costado á la ciudad cerca de tres millones de pesetas. En la sala no se ven más que mosaicos y mármoles, y hasta en el paraíso los asientos son de nogal forrados de terciopelo.

## De la Península

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que desde 1.º de enero, y para que la estadística sanitaria sea lo más perfecta posible, los alcaldes llevarán un registro diario de nacimientos, matrimonios y defunciones, y otro de invasiones y defunciones por causa de enfermedad epidémica.

De estos registros se hará un resumen mensual, que se remitirá al Gobernador civil, que á su vez deberá formar otro general de la provincia.

El general Palacios ha entregado ya al gobierno la Memoria que se había mandado formar con motivo de las medidas que adoptó en Puerto Rico y de las facultades y refuerzos extraordinarios que tenía solicitados.

En la citada Memoria parece que se insiste en la necesidad de estas resoluciones fundamentales en el estado de la isla.

Han salido del puerto de Carril, á bordo del vapor *Vizcaya*, con dirección á Tánger, cinco misioneros procedentes del Colegio de Santiago, que aumentarán el personal de las misiones españolas en Marruecos.

Las obras del ferro-carril de Vitoria-Estrella Durango avanzan rápidamente siendo lo más probable que para el próximo verano la línea estará en movimiento hasta Mondragón.

En la actualidad pasan de 2500 los operarios que en dicha línea trabajan.

Ha sido disuelto el cuerpo de policía secreta que funcionaba en Cartagena desde la época de los sucesos del castillo de San Julián.

Según certifica la fábrica de Trübia, se han construido recientemente en ella cañones de diez centímetros con hierros procedentes de la acreditada Sociedad de Altos Hornos de Bilbao, habiendo sufrido victoriosamente las pruebas de resistencia á que fueron sometidos.

Con satisfacción consignamos este nuevo éxito alcanzado por una Sociedad creada y sostenida con elementos exclusivamente españoles.

## Una sentencia

Según leemos en *La Voz Montañesa*, de Santander ha sido condenado un ciudadano de Níllarquemado á un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional por usurpación de atribuciones.

El reo, que se llama D. Lucas Gil, había cesado en Julio de 1885 en el cargo de alcalde y era regidor síndico del pueblo.

La epidemia cólica, que seguía haciendo estragos horribles y que había ocasionado á dicho Sr. Gil la pérdida de su esposa, llegó á tomar tales proporciones que la gente encargada de verificar los enterramientos huyó desparvejada.

Entonces fué cuando, aprovechándose de la situación excepcional en que se hallaba Villarquemado, cometió D. Lucas Gil el delito por el que ha sido condenado á prisión correccional.

¿Qué dirán ustedes de lo hizo?

## De la Capital

Las cumbres de los montes y sierras de la parte del N. de nuestra isla permanecían ayer enteramente nevadas aún, á pesar de los dos hermosos días de sol que han transcurrido y lo mismo sucedía con el monte denominado de Galatzó, situado al O.

Este hecho supone haber caído en ellos una capa de nieve de mucho espesor, pues las nevadas ordinarias en nuestros montes, excepción hecha del de Torrella, no suelen durar más allá de tres días.

Uno de los buques que habían fondeado en nuestra bahía amparándose en ella contra el mal tiempo, se hizo á la vela el sábado por la tarde prosiguiendo su derrotero.

La completa reparación de la pared derrumbada en la acera inmediata á la puerta de San Antonio no lejos de los Hostals rous, quedó hecha el sábado por la tarde.

El sábado, ya algo entrada la mañana, fondeó en nuestro puerto el magnífico vapor trasatlántico *Pío IX*.

Durante todo el día estuvo recibiendo la carga que había destinada para el esta plaza. Una multitud de pasajeros de los que llevaban, desembarcaron y habiendo recorrido la ciudad hicieron buen acopio de objetos curiosos, comestibles, golosinas y prendas de vestir.

Favorecidos por una noche serena y clara, aunque fría, recorrieron anteanoche las calles de esta ciudad numerosas familias que asistían á los oficios divinos, con especialidad para oír la misa del gallo.

Se observó en general mucha compostura, no habiendo llegado á nuestra noticia que ocurriese cosa alguna desagradable que sea digna de contar.

Mañana por la mañana, en la iglesia parroquial de Sta. Cruz cantará la primera misa el nuevo ordenado D. Victor Valenzuela, farmacéutico, quien después de haber perdido á su amante esposa, de la cual le quedan un niño y una niña, ha abrazado el estado eclesiástico.

Durante la misa, en la cual le ayudará el Pbro. Sr. Vila licenciado en Medicina y Cirugía, se cantará la partitura de Paccini y pronunciará la oración sagrada D. Juan Barceló.

Como noticia de sensación debemos comunicar á nuestros lectores que el sábado por la tarde, todavía no quedaba terminado el empedrado de la plaza de las Copiñas.

## COTIZACIONES OFICIALES

por 100 interior . . . . .	66'85
por 100 amortizable . . . . .	83'90
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	98'40

## Teatro Principal

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Fuñción para hoy Lunes 26 Diciembre 1887 (5.ª de abono de la T.ª de arena)

La comedia en tres actos, titulada: **EL BAILE DE LA CONDESA**

El juguete cómico en un acto titulado: **POBRE PORFIADO**

Entrada general 1'00.—Al Paraíso 0'75. Medias (entradas generales 0'50 id.—Medias id. paraíso 0'40 id.

## Cultos

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

En San Francisco, en las Teresas y en el Hospital continúan las Cuarenta Horas.—En San Francisco exposición á las siete y enseguida las adoraciones de Sor Rosa; á las nueve y media nona y la misa mayor con sermón por D. Andrés Nicolau. Al anochecer la reserva.

En la Catedral en el ofertorio de la misa mayor predicará D. Bernardo Matas.

En Sta. Teresa exposición á las siete; á las diez misa mayor, y después un rato de meditación al tiempo de una misa. Por la tarde á las cinco, oración, estación y la reserva. En el Hospital, exposición á las siete y media de la mañana; á las diez se cantará nona y la misa mayor con música y sermón por el P. José Auba, filipense. Por la tarde iguales ejercicios que el día anterior.

En San Antonio de Padua se celebrará fiesta

Telegrafían de París á *El Liberal* que Aubertin, el autor del atentado contra Mr. Ferry, ha tenido nuevos accesos de locura, habiendo sido trasladado á la enfermería de la prisión en un estado de furor espantoso.

En Kansas City (Estados-Unidos) se ha suicidado un señor millonario llamado Sands Hopkins, que gastaba su enorme fortuna cual otro Monte-Cristo. En su último viaje á Europa se trajo á un *boxeador* de oficio, diciéndole: «Si tengo alguna riña te batirás por mí.» Al regresar á América llevó consigo seis hermosísimas mujeres para formarse su harem; pero después de su muerte su familia embarcó las beldades con rumbo á Europa.

En París acaba de decidirse que la Exposición Universal de 1889 estará alumbrada por medio de la luz eléctrica.

Los periódicos italianos anuncian que Gayarre ha sido escriturador para cantar en la Scala de Milán *La Africana*, en cuatro funciones, y que la empresa Canosi de Roma lo ha contratado para diez representaciones extraordinarias en la temporada de primavera.

El gobierno de la República Argentina ha obtenido de las Cámaras un crédito de 550.000 duros anuales, por espacio de tres años, para fomentar la exportación de ganado vacuno vivo y carnes de vaca y carnero conservadas por el sistema frigorífico.

Por fin se ha desenlazado la novela que comenzó con el rapto de la señorita Martínez Campos en plena tarde y en el bosque de Bolonia de París. La señorita Mercedes Martínez de Campos ha contraído matrimonio con M. Mielvaque en la iglesia catedral católica de Southwark. Para llenar los requisitos de la ley británica, asistió al acto un representante del *registro general*, cuya presencia era indispensable para dar carácter civil al matrimonio religioso verificado entre extranjeros.

En el cementerio del Padre Lachaise se ha verificado el solemne acto de la inauguración del monumento erigido al célebre literato Edmundo About.

El Sr. Ferry, completamente restablecido de sus heridas, asistió al acto.

La Asociación de Mujeres Slavas ha regalado á la zarina una máquina de coser, en señal de agradecimiento por haber puesto en moda los bordados rusos, haciéndolos ella misma. Dicha máquina es de plata maciza con zafiros incrustados. La caja tiene forma de corona imperial.

#### La salud del Príncipe de Bismarck

Escriben de Berlín á la *Correspondance de l'Est*, que si bien el Príncipe de Bismarck se ha restablecido pronto de su reciente indisposición, no por eso se han desvanecido en la corte y en el pueblo los temores que se abrigan sobre la salud del eminente hombre de Estado.

Se sabe que el Canciller se ha sometido al severo tratamiento del Dr. Schweninger, y se teme que la última indisposición haya sido causada precisamente por la misma cura, según opinan varias autoridades médicas. El sistema de curación del doctor Schweninger, en lugar de disminuir sólo la obesidad, debilita mucho el cuerpo y empobrece la sangre, mientras debía tenerse en cuenta el mantenimiento de las fuerzas.

La opinión pública está muy mal impresionada contra el tratamiento que sigue el facultativo del Príncipe.

#### La prensa francesa y el nuevo Presidente

*Le Temps*, *Le Journal des Débats*, *La République française*, *Le Siècle*, *Le Petit National*, *Le Constitutionnel* y *Le Rappel*, periódicos republicanos moderados, son favorables á Sadi Carnot.

Se demuestran descontentos con el Mensaje hasta la insolencia la prensa radical: *Justice*, *Radical*, *Lanterne*, *Intransigent*, etc.

De los conservadores, *Le Gaulois* halla el Mensaje sin color alguno; *Autorité* no está muy bien con el Presidente; *Liberté* duda que sus planes se realicen. Hasta los mismos enemigos de Mr. Carnot no pueden decir sino que en el Mensaje se ve al hombre honrado, al hombre práctico que no se deja llevar por el romanticismo de Clemenceau, como dice *La Kolnische Zeitung*.

#### La Patti

El día 15 debutó la Patti en el teatro de San Carlos de Lisboa, con la ópera *Traviata*. La representación valió una ovación continuada para la *diva*, que se presentó en escena radiante de lujo, y pedrería: al final fué llamada diez veces al palco escénico entre las aclamaciones del público.

Según dice un periódico de París, Adelina Patti permanecerá en Portugal hasta el 30 de enero, yendo en seguida á Madrid, donde cantará en el teatro Real durante el mes de febrero.

En los primeros días de Marzo regresará á Lisboa, en cuyo puerto se embarcará el 8, á bordo del *Congo*, con rumbo á Buenos Aires, proponiéndose debutar en la capital Argentina el 6 de abril. Después continuará su excursión por América, y hacia fines de agosto estará de vuelta en Europa.

#### De la Península

Por el ministerio de Marina va á ser puesto á la firma de S. M. un decreto abriendo concurso para la construcción de seis grandes cruceros de faja y cubierta protectora, iguales en todo á los que han de construirse en los arsenales del Estado.

Esta construcción será confiada á la industria nacional privada, y á falta de ella á la extranjera; pero con la indispensable condición, en este último caso, de que las obras han de verificarse en España y con materiales del país, según preceptúa el decreto de 13 de Octubre último.

Parece que el Marqués de Campo trata de organizar una nueva línea de navegación en los puertos del Atlántico de la América Central para enlace con la que tiene actualmente establecida en el mar del Sur.

Al efecto ha encargado á Inglaterra, según se dice, la adquisición de nuevos buques para este importante servicio.

El laureado pintor aragonés Sr. Pradilla, que en breve llegará de Roma, va á ser objeto de altas y justas distinciones por la Diputación provincial de Zaragoza, que le declarará en sesión extraordinaria hijo ilustre y benemérito de la provincia.

Se dice que el Gobierno autorizará el empréstito de 3.500.000 pesetas pedido por el Ayuntamiento de Barcelona, destinado á cubrir el déficit del presupuesto extraordinario formado por aquel Municipio con motivo de la Exposición.

Ha quedado perforado en toda su longitud de 633 metros el túnel de Mutzagana.

Este subterráneo del ferrocarril de Amorebieta á Guernica y Luno empezó á perforarse á mediados del año 1886.

Telegrafían de Córdoba que el Guadalquivir ha tenido una gran crecida, habiendo subido las aguas cerca de Mengibar más de tres metros sobre el nivel ordinario.

Los diestros *Currito* y *Guerrieta*, con sus respectivas cuadrillas, se han ofrecido á trabajar gratuitamente en una corrida que tendrá lugar el mes próximo en la plaza de toros de la Habana, á beneficio de los españoles pobres que residen en la isla de Cuba, y en la cual se lidiarán bichos de las ganaderías de Muruve, Miura y Saltillo.

Se va á llevar á cabo en el muelle de Cartagena una importantísima mejora, y es la construcción de varios espigones que multipliquen los medios de descarga para los buques.

#### Lo del arsenal del Ferrol

Consecuente el ministro de Marina á sus convicciones de siempre y á los ofrecimientos hechos á los industriales españoles, se propuso que todo el material de acero que en adelante haya de emplearse en las construcciones navales, fuera facilitado por fábricas del país.

A este fin, comisionó á un ilustrado ingeniero de la Armada, para que visitara y examinara los aceros Siemens fabricados en la Felguera, dando cuenta al ministerio del resultado de tal visita.

Este no ha podido ser más satisfactorio, y en su consecuencia el general Rodríguez de Arias, ha firmado ya una real orden, disponiendo que todo el acero necesario para la construcción del crucero *Alfonso XIII* sea facilitado por la fábrica antes citada, que ha enviado un representante al Arsenal del Ferrol para enterarse minuciosamente de los pedidos que sucesivamente han de hacersele.

En esto, y no más que en esto, se funda la supuesta paralización y consiguiente despido de operarios de aquel Arsenal; pero no dudamos que conocidas que sean las resoluciones del ministro, volverá la calma al departamento, y lo que hoy son censuras se convertirán en aplausos.

#### El premio gordo

Una hora antes de terminar el sorteo del día 23 circuló el rumor de que el premio mayor había caído al general Cassola. Poco después presentóse en el local del sorteo un ayudante del ministro á comprobar si efectivamente el número agraciado con los diez millones era el 24.566. Confirmadas sus noticias, entonces se supo que el billete de dicho número había sido adquirido con el producto de las cantidades que se iban apartando cada noche en una partida de tresillo organizada en el ministerio de la Guerra.

Las personas agraciadas son:  
El general Cassola con 83.000 duros.  
D. Eduardó Cassola, secretario particular del ministro, con 40.000.  
D. Carlos Buscarell, ayudante del ministro, 20.000.  
Sr. Moreno, ayudante, 20.000  
Sr. Roldán, ayudante, 40.000  
Sr. Trives, gobernador, 40.000  
Los diputados Sres. García Alix y Mesa, 40.000 á cada uno.

Corresponden 83.000 al general, porque en la partida tomaba parte su señora.

Tanto el ministro como el diputado Sr. García Alix, han sido objeto de mil felicitaciones en el Congreso.

#### De la Provincia

Nuestro corresponsal de Lluermayor nos escribe diciéndonos que actualmente se está procediendo en aquella villa á la recomposición del piso de la Plaza Mayor y á nueva plantación de árboles, llenándose los huecos de los que en el año último no brotaron. El acierto é interés con que nuestro inteligente amigo el Alcalde D. Miguel Verdura y Pons, dirige aquellas obras, no puede menos que ser aplaudido. Todas las que se han llevado á cabo en dicha villa de pocos años á esta parte, tales como, Lavaderos, Casa Consistorial, Reloj con su esfera iluminada y campana, pararrayos y las que actualmente se construyen en el Cementerio, han sido siempre realizadas con levantado designio de mejorar la población distinguiéndose en tan plausible tarea el Sr. Verdura y sus amigos. Falta tan solamente ahora (aunque creemos no lo tiene olvidado) que éste, en la época presente en que se halla revestido del honroso cargo de Alcalde dirija con atención una mirada á las dependencias que componen el local del Juzgado Municipal, pues ninguna de ellas reúne las condiciones indispensables para el objeto á que están destinadas por cuanto es un inconveniente el ruido que produce la escuela de niñas que ocupa los altos. El Sr. Verdura podría fácilmente destinar alguna cantidad de los fondos del Presupuesto, á su mejoramiento, sin faltar en nada á las obligaciones del Municipio, prestando con ello un gran servicio que seguramente le agradecería todo el vecindario sin distinción de clases.

El temporal de aguas y viento que reinó el jueves último por la noche en Mahón causó muchos desperfectos y roturas de tubos en los faroles del alumbrado público.

Las siguientes noticias son del *Sóller*:

«Diciéndonos que algunos cerdos, han muerto atacados de la enfermedad que en años anteriores tantas pérdidas ocasionó á nuestros hortelanos, y que por esta misma razón algunas familias que tenían ya cebados dichos animales y esperaban matarlos por San Antonio, según costumbre anual, se habían anticipado este año temerosas de que se les murieran antes.

«Nosotros creemos que, si bien existe en Sóller la enfermedad de que tratamos, hasta la fecha no son muchos los cerdos que han muerto, cosa que no pueden decir por desgracia los vecinos de Alcudia, según noticias fidedignas que hemos recibido.»

«Extraordinarias han sido las lluvias que han caído en esta comarca durante la presente semana; pero más, mucho más lo han sido las que han caído en el término municipal de Buñola, á la otra parte del *Coll*.

Según nos han contado algunos de los pocos viajeros que vinieron de Palma anteayer, el torrente que baja por las inmediaciones de Alfabi era insuficiente para contener el gran caudal de agua que llevaba, y lo mismo cuantas acequias y alcantarillas cruzan la carretera, por cuya razón quedó convertida esta en un verdadero mar.

Repetidas veces fueron parados los carruajes por la fuerza del viento y otras obligó este y la lluvia y nieve que caía á la vez, á que las caballerías volviesen la cabeza al punto de partida describiendo una media vuelta. Hubo quien tuvo que subir á pié desde *S' Hostalet*, para animar y ayudar á la vez á su caballería, siendo lo peor de todo el que llegados á *Can Topa* y en espera de hospitalidad, encontraron cerrada la puerta, y, al llamar, obtuvieron la callada por respuesta.»

Del *Bien Público* de Mahón:

«Notables son las reformas introducidas en el Hospital de Caridad, de Ciudadela, merced al desprendimiento del rico propietario D. Lorenzo Cabrisas, quien le ha dotado de enseres, no sólo útiles, sino hasta de adorno, como mesitas de noche con piedra de mármol, cuadros religiosos y pilitas en cada departamento, *portiers* en las puertas, lámparas en los corredores, etcétera, etcétera. Digna de alabanza es la piedad del Sr. Cabrisas, que tanto contribuirá á mitigar la desgracia de los pobres.»

Sabe *El Liberal* que la Empresa de los vapores correos de Mahón ha acordado transportar gratuitamente á Barcelona, todos los objetos que los industriales y agricultores de aquella isla, remitan para figurar en la Exposición.

#### De la Capital

En el vapor-correo que debe salir esta tarde para Barcelona, se embarcará nuestro querido amigo y redactor D. Enrique Alzamora con dirección á Roma, á donde va comisionado por LA ALMUDAINA para asistir al Jubileo Sacerdotal de S. S. el Papa León XIII, y darnos cuenta minuciosa así en correspondencias como en despachos telegráficos, de cuanto notable ocurra en esta fiesta universal y de nuestra generación nunca vista ni alcanzada.

Deseamos á nuestro compañero un viaje venturoso y una no menos feliz permanencia en la ciudad Eterna.

En el pueblo de Andraitx se halla vacante la plaza de médico municipal dotada con el haber de quinientas pesetas anuales.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias en la Secretaría del Ayuntamiento de dicho pueblo en el plazo de quince días contados desde el sábado 24 del actual.

Algunos vecinos de la plazuela del Olivar y otros de la calle de S. Miguel nos han comunicado la molestia que sufren á las altas horas de la noche cuando se entregan al descanso, con el ruido y bulla que meten los asistentes á un *café* ó *fonducho* situado en la plazuela mencionada.

Diciéndonos que es de tal naturaleza la zambra que se arma, que hace imposible conciliar el sueño.

Ponemos el caso á noticia de quien tiene el deber de vigilar para que tengan exacto y debido cumplimiento las disposiciones de policía que rigen sobre este particular.

Durante el presente mes han vencido pagarés á los compradores de bienes nacionales y redimidos de censos por valor de 336'90 pesetas.

El domingo por la noche se inauguró en el Teatro Principal el bonito salón de descanso que se acaba de adornar y que forma un departamento muy ventajoso y de utilidad para los habituales concurrentes.

Opinamos que la Comisión provincial ha tenido buen acuerdo con esta mejora que ha añadido al teatro y acierto con el decorado del *foyer*, según se denomina en lenguaje que no es nuestro, aquel salón.

El Juzgado municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad, registró durante la tercera decena del mes de Octubre 18 nacimientos y 22 defunciones.

De los primeros 11 fueron varones y 7 hembras, entre ellas una ilegítima muerta antes de ser inscrita; de los segundos hubo 7 varones y 15 hembras.

La población por este lado disminuyó en 4 individuos.

Hace algunos días nos llamó la atención el ver que ocupaban la suprimida parada de carruajes de alquiler en la calle de la Marina dos vehículos pertenecientes á esta clase y aun recordamos que un colega supuso que la tal parada había vuelto á instalarse en dicho punto.

Sin embargo; averiguado el caso, resulta que no hay tal instalación, sino una concesión hecha por el señor Alcalde al *gremio* de los cocheros de aquel punto; en virtud de una reclamación que ante él entablaron, manifestando hallarse notablemente perjudicados por los dos puestos de carruajes que desde allí junto salen á horas fijas, haciéndoles una competencia contra la cual era imposible defenderse.

El señor Alcalde estimó procedente la pretensión y autorizó la permanencia constante de dos carruajes en dicho puesto.

Ahora, puede decir *El Palmesano*, si estima ó no justa la decisión del Sr. Alcalde.

El domingo por la tarde un pescador, con tres ó cuatro lances de atarraya, cobró una buena cantidad de lisas de gran tamaño, cuyo peso no pudimos apreciar; que llenaban una espuerta de regulares dimensiones.

El hecho acaeció en la *tanassa* frente á las troneras del Molinar.

El paseo del Borne, así como los demás de la ciudad, con motivo sin duda de la especialidad del día, se vieron anteayer completamente desiertos por la mañana y por la tarde.

En cambio ayer estuvieron sumamente concurridos, favoreciendo el sol, aunque molestando el aire frío que soplabá del O.

Suplicamos á nuestro colega *La Opinión* tenga la bondad de indicar de dónde proceden los sueltos y noticias que tenga gusto en copiarlos.

Calculase que asciende á muy cerca de cien mil duros el importe de las sumas invertidas en esta provincia por los jugadores en billetes de la Lotería de Navidad.

En cambio los premios con que esta vez nos ha favorecido la suerte son pocos y de la menor cuantía.

Podía esperarse.

No ha desaparecido todavía la antigua y tradicional costumbre de visitar las iglesias y casas particulares en donde se muestran Nacimientos, conocidos aquí con el nombre vulgar de *Bellems*.

Pero lo que sí va desapareciendo es la de componerlos en las casas particulares, en la forma en que se verificaba años atrás.

El día de Navidad al anochecer, numerosas familias de todas las clases sociales, recorrian las calles de esta ciudad con el indicado objeto.

**Ojeada á la prensa**

El *Boletín Oficial* ha publicado el estado de entradas y salidas de buques en nuestro puerto, ocurridas en el mes de Noviembre último: de los datos que leemos resulta el movimiento siguiente:

**Buques entrados.**

Españoles.—80 con 1050 tripulantes y 613 pasajeros.

Extranjeros.—14 con 179 tripulantes.

**Idem salidos.**

Españoles.—73 con 1017 tripulantes y 517 pasajeros.

Extranjeros.—11 con 131 tripulantes.

\*\*

Según noticias que comunicó al *Palmesano* uno de los pasajeros que se hallaban á bordo del vapor *Menorca* corrió este un verdadero temporal durante el último viaje que de aquella isla, hizo á la nuestra.

Por impedirle la gruesa mar y fuerte viento reinante, continuar llevando el rumbo hacia Palma, se dirigió á la bahía de Aleudía en cuyo puerto no pudo fondear. Intentó después entrar en los de Felanitx y Cabrera aunque inútilmente y por fin á las dos de la tarde del jueves pudo ganar el de su destino, amarrándose en él en su sitio de costumbre.

\*\*

**De La Opinión del sábado:**

«Ha ocurrido una desgracia que ha podido tener más fatales consecuencias.

«Un eriado de nuestro amigo D. Felipe Guasp se fué anoche á la cama dejando en su cuarto un brasero encendido; y al ver esta mañana que no se levantaba, los de la casa han tratado de averiguar la causa hallándole casi asfixiado.

«Por fortuna se le han podido prestar los auxilios necesarios, pues según el parecer de los facultativos por poco que se hubiese tardado habría muerto víctima del gas carbónico.»

**Publicaciones oficiales**

**Boletín de la Provincia**

Extracto del número correspondiente al 24 del actual:

Instrucciones del Gobierno Civil con objeto de que el próximo Censo general de población se verifique con toda la escrupulosidad y exactitud necesarias en un trabajo de tanta importancia.

Circular ordenando la busca y captura de varios individuos fugados en la cárcel de Badajoz.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 24

**Tres mil leguas en bote**

por

FREDERICK SNOPSAM

de la madrugada son absorbidos por una tromba que si bien les perdona la vida, les arrastra hácia el Africa. Durante todo este día y los siguientes 11 y 12 son zarandeados por el meteoro que les dá sustos terribles como el del bergantín. El 12 atacan las viruelas al joven Patata y se gradúa de médico Mister Ron. El día 13 poco ántes de romper el alba se disuelve la tromba y pegan los expedicionarios el gran batacazo, quedando luego convertidos en Africanos. Nota importante: no se estropea la pipa del tío Zorro, el cual ahora mismo vá á pegar cuatro chupadas. Construyen para guarecerse un castillo sin troneras ni cañones; dan principio á la construcción del gran arsenal de los Griotes el día 14, recobrando además el famoso perro Lagartija después de dar muerte á dos mandriles. Día 15: feliz encuentro de Vankara como remate de un susto mayúsculo propinado por unos leopardos, y otro no flojo por la aparición de una compañía negro-lirico-coreográfica digna de que el diablo cargue con ella si se atreve á tanto. Durante los días 16, 17 y 18 construcción y terminación del arsenal y palacio de.....

—De los Griotes, hombre, ya lo has dicho antes, observó el tío Hierro.

—Es que como no los he conocido vivos, este nombre me huele á esqueleto, y no me gusta.

Anuncio de la Dirección general de Instrucción pública llamando á oposiciones para proveer la cátedra de Clínica de Obstetricia, vacante en Zaragoza.

Nota de los precios á que se han de abonar los suministros que se hayan hecho á las tropas del ejército durante el corriente mes.

Anuncio del Ayuntamiento de Andraitx, declarando vacante la plaza de médico de aquel pueblo.

Edicto del Juzgado de la Catedral sobre inclusión de varios individuos en las listas electorales.

Otro del Juzgado de la Lonja llamando á Juan Vallés procesado por delito de contrabando.

Otro del Juzgado de Inca sacando á pública subasta varias fincas situadas en diferentes pueblos.

Relación de los compradores de fincas nacionales á quienes vencen pagarés durante el mes actual.

Circular de la Inspección de 1.ª enseñanza recordando á los Maestros y Maestras la obligación que tienen de presentar durante la primera quincena de Enero un estado cuyo modelo se inserta.

Edicto del Juzgado de Mahón llamando á los que se crean con derecho á la herencia de don Vicente Montanari Sampol.

Anuncio de la Empresa de Consumos, que publicamos en otro lugar.

Relación de los nacimientos y defunciones registrados en el distrito de la Lonja durante la 3.ª decena de Octubre.

Anuncio de la Comandancia de Ingenieros sobre vacantes de Maestros de obras militares.

Otro del Crédito Balear sobre extravío de un recibo fonario.

Continuación de la relación de individuos cuyos ajustes definitivos se han recibido en la Caja general de Ultramar.

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al 20 del actual.

**Gobernación.**—Real orden dejando sin efecto un acuerdo de la comisión provincial de Teruel que declaró incapacitados para ser Concejales del Ayuntamiento de la capital, á D. Francisco Baya y D. Ramón Torán, y declarando que tienen éstos la capacidad legal necesaria para pertenecer al Ayuntamiento.

**Ultramar.**—Real orden aprobando el reglamento para la ejecución de la ley de ferro-carriles de la isla de Puerto-Rico.

Reglamento á que se refiere la Real orden anterior.

La del día 21:

**Hacienda.**—Reales decretos nombrando delegados de Hacienda en las provincias de Granada, Valladolid y Murcia, respectivamente á don Juan Alvarez Manuel, D. Mariano García y Puig Samper y D. Leandro Ruiz y Polo.

**Gobernación.**—Reales decretos disponiendo que se proceda á la elección parcial de un Diputado á Cortes por el distrito de Sigüenza, provincia de Guadalajara.

**Marina.**—Real orden resolutoria del expediente relativo al concurso de fabricantes españoles para plantear la fabricación de aceros por el procedimiento Siemens Martin.

**Estado.**—Resumen de concesiones de exequatur y autorizaciones á varios Cónsules extranjeros para ejercer sus cargos en varios puntos de España.

Nada, si os parece le llamaremos el palacio Patata.

—Gracias, tío Zorro, dijo el muchacho mirando con orgullo aquella construcción á la que se bautizaba con su nombre ¿Y se olvida V. del ataque de los monos al bote?

—Es cierto, Perico, esto debe aumentarse al día 13. Por fin el día 19, terminación de las obras comenzadas, expedición nocturna á orillas del mar, y adquisición económica de armamento y municiones. De suerte, amigos míos, que hoy estamos á 20 de Abril de 1879: hace unos días que nos apartamos de nuestra roca querida, y ninguno de nosotros falta, pero no sabemos cuando podremos regresar á nuestra patria, ni lo que será de nosotros.

—Lo incompleto de su crónica le hace formar conclusiones absurdas mister Zorro, le dijo Snoram. Siga V. anotando en el día 18: llega á la costa un traficante negro, y á su vista descubre Mr. Snoram que están en la desembocadura del Gabón, frente y cerca de las islas de Santo Tomás y del Príncipe, á las que unos hombres valientes pueden llegar en un bote, y donde hay siempre buques de alto bordo que pueden llevar á los expedicionarios á uno ú otro punto del mundo civilizado.

—Es cierto esto, Mister? exclamaron regocijados todos aquellos infelices.

—Tan cierto que propongo á ustedes que hagan al bote las reparaciones necesarias para efectuar la travesía, y marcharse lo más antes posible.

Si hubiera cabido en suerte á cada uno de ellos el premio gordo de la lotería de Navidad; si hallándose en el servicio del rey les hubieran entregado la licencia, no habrían tenido mayor alegría.

Y esto que el premio de la lotería es el desideratum de todos los Españoles, y la licencia el

**Presidencia del Consejo de Ministros.**—Real decreto declarando inadmisibles, por improcedente, la demanda contencioso-administrativa entablada por D. Eduardo León y Llerena contra una Real orden que mandó suspender todo procedimiento en el pleito instado por D. Salvador López Guijarro sobre derechos al disfrute de haber pasivo.

**Cuerpo de Telégrafos.**

DIRECCIÓN DE SECCIÓN DE PALMA.

Relación de los telegramas que quedaron sin curso en esta Estación Telegráfica por ser desconocido el destinatario.

1. Utor, Relatores, 20.
2. Neskeu, fonda Mallorca.
3. Ramon, Palma de Mallorca.

Palma 26 Diciembre de 1887.—El Director, Federico R. de Maspons.

**Empresa Arrendataria**

DEL IMPUESTO DE CONSUMOS DE ESTA CAPITAL.

**Administración.**—Transcurridos los plazos para verificar el pago de las cuotas señaladas por conciertos ó encabezamientos de consumos del extra-radió de esta capital pertenecientes al próximo pasado año económico de 1886 á 87; se ha formado y presentado por esta Administración la correspondiente Relación de deudores morosos á la Autoridad del Sr. Administrador de Propiedades é Impuestos de esta provincia, por la que con fecha 21 del mes actual se ha dictado la siguiente:

«Providencia: Mediante no haber satisfecho sus cuotas los contribuyentes expresados en la precedente certificación, dentro del plazo hábil que se les señaló en los edictos de cobranza que se fijaron en esta localidad con la debida anticipación, quedan incursos en el recargo del cinco por ciento sobre sus respectivas cuotas que marca el artículo 16 de la Instrucción de 20 de Mayo de 1888; en la inteligencia de que si en el término de cinco días no satisfacen los morosos el principal y recargos referidos se expedirá el apremio de segundo grado.»

Así pues, se invita á los contribuyentes á satisfacer sus cuotas y recargos de primer grado en el Fielato de la Puerta Pintada desde las siete de la mañana á la una de la tarde durante los cinco días que expresa la Providencia, los cuales se entenderán á contar desde el siguiente al en que se inserte este anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia, con lo que se evitarán el apremio de segundo grado con que se les comina.

Palma 22 Diciembre de 1887.—Por la Empresa de Consumos—El Administrador, Gabriel Fuster Fuster.

**Marinera Mallorquina**

Acordada por la Junta de Gobierno de esta Compañía la emisión en 1.º de Enero próximo, de dos mil obligaciones al portador de á ciento cincuenta pesetas cada una que formarán la serie D. y devengarán el interés fijo de seis por ciento al año, además del beneficio eventual consignado en las bases de la emisión; y teniendo los señores accionistas derecho de suscribir dichas obligaciones á razón de una por cada acción, se hace saber á dichos señores accionistas, que las bases de la emisión referida estarán de manifiesto en las oficinas de esta Compañía desde hoy inclusive para que puedan enterarse de

sueño constante de cuantos empuñan las armas.

El tío Zorro reconoció el bote escrupulosamente.

A pesar de la caída no tenía defecto alguno que lo inutilizara.

Sólo había saltado una pequeña astilla de la falsa quilla y tenía algunas rozaduras en los costados.

Se conocía que la caída había sido lenta.

La tromba les había dejado en tierra con el mayor cuidado posible.

—Nada, que se ha portado como una madre cariñosa, dijo el Zorro. Si algún día volvemos á encontrarla debemos darle un voto de gracias.

Inmediatamente y como carecían de estopa, dispuso que los jóvenes destorcieran y deshilaran algunos metros de driza.

Y como tampoco tenían brea ni pintura, encargó para sustituirlas que se recogiese de los árboles inmediatos cuanto goma fuese posible, operación fácil porque la extraordinaria sequedad de los vientos que reinan en aquellas regiones y especialmente el Harmatan, detiene subitamente la savia de los árboles en los momentos de su mayor movimiento, y la obliga á brotar hácia afuera produciendo tan grandes cantidades de aquella sustancia, que constituye uno de los artículos de comercio en las costas de Guinea.

El tío Hierro convirtiéndose en calafate rellenó bien todas las juntas con la estopa de las drizas sirviéndose de la goma disuelta en petróleo como brea.

—No es muy católico esto, decía, pero con tal que el bote nos lleve á un puerto concurrido ya hay de sobra.

—Y donde iremos, preguntó el Delfín, á Santo Tomas ó á la isla del Príncipe?

—Muchacho yo no conozco el pensamiento de Mr. Snoram, pero quiero suponer que nos

ellas, y que la suscripción por los mismos accionistas deberá verificarse del dos al diez del próximo Enero, de diez de la mañana á una de la tarde, en cuyo acto deberán verificar el pago de los nuevos títulos á la par, presentando las acciones que posean, en las cuales se hará constar la suscripción.

Palma 15 Diciembre de 1887.—Por la Harinera Mallorquina, su Director Gerente, Francisco Sagristá. 8—8

**Teatro Principal**

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Función para hoy **mártes 27 Diciembre 1887** (6.ª de abono de la 7.ª decena)

La comedia en tres actos, original de D. Luis de Eguilaz, titulada:

**LOS SOLDADOS DE PLOMO**

La comedia en un acto, original de D. Miguel Echegaray, titulada:

**ECHAR LA LLAVE**

A las 7 y media.

Entrada general 0'75.—Al Paraiso 0'50. Medias entradas generales 0'40 id.—Medias id. paraiso 0'30 id.

**JULIO VERNE**

**El Camino de Francia**

(1.ª y 2.ª parte)

seguida de

**GIL BRALTAR**

Obra ilustrada con cuarenta y un grabados y dos mapas.

Se acaban de recibir ejemplares en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, calle de la Cadena, n.º 2.

**Cultos**

**JUBILEO DE CUARENTA HORAS**

En San Francisco, en Sta. Teresa y en el Hospital continúan las Cuarenta Horas.—En San Francisco exposición á las siete y enseguida las adoraciones de Sor Rosa; á las diez misa mayor. Por la tarde todo lo mismo que ayer.—En Santa Teresa exposición á las siete, y los mismos actos que el día anterior.—En el Hospital exposición á las siete, á las diez se cantará nona y la misa mayor. Por la tarde iguales ejercicios que el día anterior.

En Montesión á las siete y media de la mañana y al tiempo de una misa se hará el ejercicio del Beato Alonso Rodriguez con música.

**VISITA A LA CORTE DE MARÍA**

A la Virgen del Socorro, en su iglesia.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

Día 24

**BUQUES FONDEADOS**

De Barcelona en 14 horas vapor Julio, de 405 ton. cap. D. Francisco Rosselló, con 24 mar. 92 pas. valija y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Pio IX, de

dirigiremos á la primera. Así y todo, de punta á punta hay unas 150 millas lo cual es fuerte camino para un barco engomado.

A los dos días, esto es, el 22 de Abril quedaba el caso dispuesto; pero para mayor seguridad se convino en botarle al río y dejarle allí 24 horas antes de cargarle para ver si hacía agua.

El bote resistió la prueba «Se portó como un hombre» según dijo el tío Hierro.

Entonces se pensó en cargarle y en reunir provisiones.

—Lo primero es hacer un recuento de lo que nos queda, dijo Mr. Snoram, á ver muchachos irlo sacando todo.

—Dos barriles de vino, dijo el Delfín al tiempo que los dejaban delante del tío Zorro.

—Cuatro barriles de ron, añadió el Halcón.

—Cuatro latas de alcohol y petróleo, dijo el Hierro.

—Bueno, la parte espiritual no está mala, dijo el Zorro, veamos la corporal.

—Tres paquetes de bacalao, dos sacos de aluvas y cuatro de garbanzos.

—Dos barrilitos de manteca y algunas cajas de conservas.

—Un saco con latas de café, té y tabaco.

—No es muy abundante nuestra dispensa Mr. Snoram, dijo el viejo marinero, pero no es raro, hace 13 días que nos mantenemos de legumbres, huevos y conservas, y tanta gente en un plazo largo come mucho. Sería conveniente me parece, consultar con Vankara si habría aquí medio de hacer víveres para una semana.

La negra dijo que en la costa, sí, pero allí de ningún modo.

—No obstante, dijo el Zorro, algo llevaremos de aquí, bueno es vivir prevenidos.

Y cogiendo su carabina en pocos momentos disparó unos cuantos tiros, y mató media doce-

2658 ton. cap. D. Vicente Llorca, con 59 marineros 41 pas. de tránsito y carga general.

## DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante, vapor Unión, de 401 ton. cap. D. Juan Bosch, con 20 mar. pasajeros valija y efectos.

Para Cartagena laud S. Antonio, de 59 toneladas pat. Rafael Roca, con 5 mar. y efectos.

Para Habana y escalas, vapor Pio IX, de 2658 ton. cap. D. Vicente Llorca, con 59 marineros pas. y carga general.

Para Mahón vapor Menorca, de 190 ton. capitán D. Francisco Cardena, con 16 mar. pasajeros valija y efectos.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

## VAPORES-CORREOS.

## Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

## Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lúnes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma.</i>	
Crédito Balear. . . . .	97.50
Cambio Mallorquin. . . . .	68.50
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	62.00
Alumbrado por Gas. . . . .	112.00
Obligaciones de los F. C. de M. . . . .	par.
Harinera Mallorquina. . . . .	70.50
<i>Madrid.</i>	
4 p <sup>000</sup> perpétuo interior. . . . . liq.	66.75
4 p <sup>000</sup> amortizable. . . . .	84.05
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	98.20
Banco de España. . . . .	419.00
<i>Barcelona.</i>	
4 p <sup>000</sup> perpétuo interior. . . . .	66.82
4 p <sup>000</sup> perpétuo exterior. . . . .	68.25
4 p <sup>000</sup> amortizable. . . . .	84.25
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	98.12
Banco Hispano-Colonial. . . . .	98.00
Ferro-carriles del Norte. . . . .	67.00
<i>Paris.</i>	
4 p <sup>00</sup> español. . . . .	67.56
Panamá. . . . .	322.50
Tabacos. . . . . nominal.	105.76

## Hojas del Calendario

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Cuarto creciente el 22. Luna llena el 30. Sol: sale á las 7 h. 20 m. Pónese á las 4 h. 42 m.	Cuarto creciente el 22. Luna llena el 30. Sol: sale á las 7 h. 20 m. Pónese á las 4 h. 44 m.
HOY	MAÑANA
<b>27</b>	<b>28</b>
1788. Se acuerda por el Consejo que el tercer Estado iguale en representación á los otros dos unidos.	1622.—Muere san Francisco de Sales.
MARTES	MIÉRCOLES
361] (Antes †) Stos. [4 Juan apóstol y ermitaño, Teodoro y Teófanes, cfs. Máximo obispo y sta. Nicerata, virgen. (I. P.)	362] Los Stos. Ino- [3 centes mrs., Indes y Troadio mrs. y santas Domna, Agapes y Teófila vírgenes y mrs. (I. P.)

## SECCION DE ANUNCIOS.



## SERVICIO REGULAR DE VAPORES

El vapor HARTMANN

SALDRÁ DE PORTO-COLOM EL 29

Y DE PALMA EL 31 CORRIENTE

ADMITE CARGA PARA

**CETTE, MARSELLA,  
BURDEOS Y HAVRE**

## CONSIGNATARIOS

EN PALMA: GABRIEL ALZAMORA, SAN MIGUEL 61 Y 63.

» FELANIXT: ANTONIO SOLER, ABREVADEO, 16.

**LA VIDA MILITAR  
EN ESPAÑA**

Obra interesante y monumental, destinada á llamar la atención, no sólo por su parte ilustrada debida al reputado pincel del capitán retirado del Cuerpo de Artillería, Sr. Cusachs, si que también por su interesantísimo texto, obra del distinguido oficial del ejército, Sr. Barado, cuyos escritos literarios y militares han llamado ya poderosamente la atención.

## Condiciones de suscripción

Esta obra constará de veinte cuadernos, de papel vitela, tamaño marca mayor, con 140 viñetas, 80 fotograbados directos y 26 láminas fototípicas. Se repartirá un cuaderno mensual y su precio será de

Cinco pesetas en España

Se admiten suscripciones en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, donde pueden verse cuadernos de muestra.

## Agencia internacional

PARA LA

## EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

Esta Agencia, fundada exclusivamente para esta Exposición, tiene por objeto: adquirir el terreno por cuenta del expositor, recibir los productos á su llegada, conducirlos al local á ellos destinado, instalarlos, procurar así su vigilancia y conservación como su venta si el expositor lo deseara, y en caso negativo reexpedirlos una vez finido el Certámen Internacional.

Para toda clase de informes dirigirse á

D. GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA  
Y AMERICANA

Esta publicación sin rival en nuestro idioma, está hoy reconocida como una de las más completas de su índole. Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más sublimes creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los literatos de España y América y la reproducción gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atención pública en ambos hemisferios.

Los amantes del progreso en las ciencias y la industria hallarán siempre en esta Revista una entusiasta propagadora de los adelantos de la civilización moderna.

## Precios de suscripción en Provincias

Un año 40 ptas.—Semestre 21 pesetas.—Trimestre 11 ptas.

BASES DE LA PUBLICACIÓN.—Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con escogidos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada utilidad lo reclama se distribuyen Suplementos gratis para los señores suscriptores. Cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que se facilitan los índices y portadas necesarios.

A los suscriptores de *La Ilustración Española y Americana* les concede la Empresa el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante*, periódico de Señoras de reconocida utilidad.

Se suscribe en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.



## PARA BURDEOS

Saldrá de este puerto del 4 al 6 del próximo mes de Enero el acreditado vapor

## CATALUÑA

Admite un resto de carga á flete.

Para informes, Oficinas de la Harinera Mallorquina, plaza de Cort. 18—6

## Gotas anti-gastrálgicas

DE

Mr. Torpás

Remedio eficazísimo contra los dolores de vientre; bastará con decir que se considera como el *contraveneno* más seguro para calmar los efectos producidos por los excesos del *alcohol amílico*.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Pedro Perera. 16

## Aviso al público

Se alquilan faroles de toda clase para iluminaciones como también se venden. Plaza de Cort, tienda de José Vivé, Palma. 16

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1887.

Se alquila una tienda en la calle del Mar, n.º 20 y otra en la plaza del Socorro, n.º 18; esta con agua de fuente y pozo. Informarán de la última en el 2.º piso de la casa. De ambas en la calle de la Botería, n.º 14 principal. 18

## NUEVO DICCIONARIO

## español-italiano y viceversa

por

DON FELIPE LINATI Y DELGADO

Se ha publicado el primer volumen, español-italiano que consta de 612 páginas en 4.º

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 10 pesetas.

## MARMOLERÍA

DE

ANTONIO GUILLEM

En ella se encontrará un gran surtido de chimeneas de todas clases, de buen mármol de Carrara, á precios sumamente baratos; tablas de todas dimensiones, lápidas, escalones y todo cuanto se pida perteneciente á dicho arte, fabricado con la mayor perfección.

OLMOS, 114. 15

SE VENDE un caballo de raza andaluza. Zanglada, 12 informarán. 3-3